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：美國沒資格居高臨下同中國說話
中美高層戰略對話開場白中方就民主人權等闡明立場

香港文匯報訊 據新華

社報道，美國安克雷奇時

間3月18日，中共中央政

治局委員、中央外事工作

委員會辦公室主任楊潔

篪、國務委員兼外長王毅

在安克雷奇同美國國務卿

布林肯、總統國家安全事

務助理沙利文舉行中美高

層戰略對話。

在美方發表開場白後，楊潔篪首先
發言。楊潔篪強調，中國農曆新

年除夕，習近平主席同拜登總統成功通
話，一致同意雙方要加強溝通，管控分
歧，拓展合作，這對今後一段時期中美
關係發展有重要指導意義。此次中方應
邀來到安克雷奇同美方舉行中美高層戰
略對話，是落實兩國元首通話共識的重
要舉措，也是兩國元首親自決策舉行
的。兩國民眾和國際社會都期待對話能
夠取得務實成果。
楊潔篪表示，我們希望這次對話是真
誠的、坦率的。中美兩國都是世界大
國，對地區和世界的和平、穩定、發展
都負有責任。中國剛舉行了兩會，通過
了「十四五」規劃和2035年遠景目標
綱要。中國正處於「兩個一百年」奮鬥
目標的歷史交匯期，到2035年將基本
實現現代化，到2050年將建成社會主
義現代化強國。中國抗擊疫情取得重大
戰略成果，脫貧攻堅取得全面勝利，全
面建成小康社會取得偉大歷史性成就，
中國人民更加緊密團結在以習近平同志
為核心的中國共產黨中央周圍。

中美民主有別 美存人權問題
楊潔篪指出，中方主張和平、發展、
公平、正義、民主、自由的全人類共同
價值，主張維護以聯合國為核心的國際
體系、以國際法為基礎的國際秩序，而
不是以一小部分國家制定的規則為基礎
的秩序。世界上絕大部分國家並不承認
美國的價值就是國際價值，不承認美國
說的就是國際輿論，不承認少數國家制
定的規則就是國際規則。美國有美國式
的民主，中國有中國式的民主。中國堅
持走和平發展道路，為國際和地區和平
與發展、為維護聯合國憲章宗旨和原則
作出不懈努力，而不像美國動輒動用武
力，造成世界動盪、不安。美國國內在
人權等方面存在很多問題。美國應當做
的是改變自己的形象，管好自己的事，
而不應自己的問題沒解決好，向世界轉
嫁矛盾、轉移視線，不應對中國的人
權、民主說三道四。中國共產黨領導和
中國政治制度得到中國人民衷心擁護，
任何要改變中國社會制度的做法都是徒
勞的。

台港疆為內政 反對美方干涉
楊潔篪強調，中美都是大國，在抗擊

疫情、實現復工復產、應對氣候變化等
方面有很多共同利益。希望美方改變零
和博弈思維，放棄「長臂管轄」等錯誤
做法，不要濫用國家安全概念干擾兩國
正常貿易往來。中美兩國應當同亞太各
國都發展良好關係，應該有共同的朋
友，這才是21世紀的處世之道。台
灣、香港、新疆都是中國領土不可分割
的部分，中方堅決反對美方干涉中國內
政行徑，並將繼續作出堅定回應。美國
沒有資格居高臨下同中國說話，中國人
不吃這一套。與中國打交道，就要在相
互尊重的基礎上進行。歷史會證明，對
中國採取卡脖子的辦法，最後受損的是
自己。

美對抗沒好處 籲回合作正軌
楊潔篪表示，中美關係「破冰」以來

取得很多成績，這是兩國有識之士共同
努力的結果，來之不易。當前國際形勢
發生很大變化，兩國在新形勢下一定要
加強相互溝通，妥善管控分歧，努力推
進合作，避免進行對抗。中美有過對抗
的年代，中國都挺過來了。事實證明，
對抗對美國沒有好處。習近平主席指
出，中美要實現不衝突不對抗、相互尊
重、合作共贏。拜登總統也講中美要不
衝突不對抗。雙方應全面正確貫徹兩國
領導人共識，使中美關係重新回到健康
穩定發展的軌道上來。

美方挑起爭端 不是待客之道
安克雷奇時間3月18日下午，中方代
表團官員就此次中美高層戰略對話進行
背景吹風時表示，中方帶着誠意應邀來
到安克雷奇同美方進行戰略對話，並做
好按雙方事先商定的程序和安排開展對
話的準備。但美方在先致開場白時嚴重
超時，並對中國內外政策無理攻擊指
責，挑起爭端。
中方代表團官員說，這不是待客之

道，也不符合外交禮儀，中方對此作出
了嚴正回應。
另據央視新聞報道，美國安克雷奇時

間3月18日22時許，中美高層戰略對
話第二場會議結束。由中共中央政治局
委員、中央外事工作委員會辦公室主任
楊潔篪、國務委員兼外長王毅率領的中
方代表團離開會談酒店，返回下榻酒
店。當地時間19日，中美雙方將舉行
此次中美高層戰略對話的第三場會議。
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王毅：打錯算盤

當地時間18日，中
美高層戰略對話舉行
了兩輪會議。雙方在
開場中激烈交鋒。內
地網絡上出現一些對
中美關係悲觀情緒甚

至對美批評「討伐」的聲音。但南京大
學國際關係研究院院長朱鋒教授向香港
文匯報指出，現在最重要的是中美關係
已經發生了歷史性的轉變。他形容，現
在的中美關係是一個多面體，這個多面
體既有競爭一面，也有衝突的一面，還
有合作的一面，而此次中美對話中雙方
在開場白階段的表現，其實很正常，正
體現了今天中美關係中難以改變的衝突
一面。

該說的先說了 往後或會輕鬆
朱鋒指出，正如中方所言，現在美國並

沒有居高臨下指責中國的資格。美國不能
既當裁判員又是運動員，不能把中國「往
死裏整」。但同時也要看到，中美關係除
了衝突的一面，還有競爭與合作。

這位專家認為，中美雙方在對話開始就
坦誠講了該說的話，也許接下來反而可能
會相對輕鬆一些，同時雙方在各自國內政
治上也可以交代得過去，因為中美關係現
在深受國內政治影響，相信雙方在接下來
的對話可能會更加務實。

在朱鋒看來，現在對中美關係，既要
堅決反對簡單的悲觀論，也不要有不切
實際的樂觀。他重申，現在的中美關係
是個多面體，相信此次中美對話對拜登
時代的中美關係將會起到非常重要的牽
引作用。

最重要談下去 談出新進展
展望下一步中美關係，朱鋒表示，未來

中美間仍將是既有競爭，也有衝突，還要
有合作。在雙邊領域，高科技，「新冷
戰」、台灣問題、南海問題，以及「貿易
戰」後重新恢復對話等，都是中美雙方關
注的議題。而後疫情時代的經濟發展、氣
候變化、朝核等問題，都需要中美加強合
作。

朱鋒認為，未來中美關係，最重要的就
是雙方要談起來，談下去，談出新的進
展。他說，中美關係已經不再是簡單地一
次對話就可以重設或者就可以改變的，最
重要的是中美關係的未來的發展進程，我
們要始終堅持即使雙方有衝突，但是應該
合作的地方還是一定要合作。

●香港文匯報記者葛沖北京報道
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楊潔篪午餐吃泡麵
中午吃泡麵！中美高層戰略

對話第二場會議開始前，王毅
部長：「午飯吃了？」楊潔篪
主任：「我吃的泡麵。」

來源：鳳凰網玉淵譚天

香港文匯報訊據新華社報道，在
美方發表開場白後，王毅表示，中方
是應美方邀請而來。安克雷奇位處中
美兩國首都航線中間位置，是中美交
往的「加油站」，也是中美兩國相向
而行的「交匯點」。過去幾年，由
於中國的正當權益受到無理打壓，
中美關係遭遇前所未有的嚴重困
難。這種局面損害了兩國人民利
益，損害了世界穩定與發展，不應
再繼續下去了。中方過去、現在、
將來都絕不會接受美國的無端指
責，同時我們要求美方徹底放棄干
涉中國內政的霸道行徑。美國的這

個老毛病要改一改了！
王毅說，尤其要指出的是，3月17
日，美國在香港問題上再次升級對中
國的所謂制裁。這種粗暴干涉中國內
政的做法激起中國人民強烈憤慨，我
們當然堅決反對。美方在中方即將動
身赴美參加中美高層戰略對話前夕出
台這一舉措，這不是正常的待客之
道。如果美方想以此增強所謂對華優
勢的話，那完全是打錯了算盤，恰恰
暴露了內心的虛弱和無力。這種做法
絲毫不會影響中方的正當立場，也絲
毫不會動搖中國人民維護主權和尊嚴
的堅定意志。

美干港事升級「制裁」

●美國沒有資格居高臨下同中國說話，中國人不吃這一套。

●我們希望這次對話是真誠的、坦率的。

●中方主張和平、發展、公平、正義、民主、自由的全人類共同價
值，主張維護以聯合國為核心的國際體系、以國際法為基礎的國
際秩序，而不是以一小部分國家制定的規則為基礎的秩序。

●美國有美國式的民主，中國有中國式的民主。

●美國應當做的是改變自己的形象，管好自己的事，而不應自己的
問題沒解決好，向世界轉嫁矛盾、轉移視線，不應對中國的人
權、民主說三道四。

●中美兩國應當同亞太各國都發展良好關係，應該有共同的朋友，
這才是21世紀的處世之道。

中美高層戰略對話18日在阿拉斯加州安克雷奇舉
行，在第一輪對話中，原定8分鐘的開場致辭進行了
大約90分鐘。中方代表團對美方一度要求記者離開
會場表達了抗議。
在開場致辭中，布林肯和沙利文首先進行發言，闡

述美國和盟友對中國的關切。之後，楊潔篪、王毅再進行發言，嚴正
闡明了中方立場。
原本按照計劃，中美雙方開場致辭結束之後，現場記者應該離開。

但是布林肯顯然有話要講，示意現場記者不要離開。

鳳凰記者：布林肯國務卿，您的回應是什麼？您試圖給中國施壓來
為談判爭取籌碼嗎？

布林肯：等一下，等一下，楊主任、王國委，鑒於你們講了這麼
久，請讓我再講幾句，我知道沙利文也想再講幾句。

等美方結束回應之後，就要求現場記者立即離開，沒有給楊潔篪和
王毅回應美方的機會。

鳳凰記者： 為什麼在對話前要制裁中國？
（現場工作人員開始要求媒體離開。）

中國外交部副部長謝鋒：這不公平，這不公平。你們已經講了兩輪了。
（現場工作人員背景音：謝謝你們，現在要走了。）

鳳凰記者：楊主任讓我們留下來。請讓楊主任講完話。
（現場工作人員背景音：謝謝大家，(會議)已經一個小時了。）

楊潔篪：你們的出發點是要說明美國是從一個強有力的角度來說
話，幹嘛害怕記者在場？沒有必要害怕記者在場啊。
（中方翻譯：美國提倡民主，你們為什麼要害怕媒體在場？你們說
美國想要強有力的角度與中國打交道。）

楊潔篪：為什麼？讓他們停止（趕記者）。
（現場工作人員：先生，我需要你們立即轉身，出去。）

現場的美方工作人員在要求記者離開時，當時只是要求中方記者離
開。但是在中方代表團的據理力爭之下，現場所有中文媒體得以全程
見證了大約1個半小時的開場致辭。

來源：鳳凰特別報道
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來源：新華社中方金句

中美交鋒現場 楊潔篪據理力爭

● 楊潔篪、王毅在
中美高層戰略對話開
場白中闡明中方有關
立場。

新華社

◀ 楊潔篪、王毅
出席會談。中新社


